

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . 0'25 pesetas.

Fuera, trimestre 1 id.

Número suelto 5 cents.

# LA LEALTAD

## SEMENARIO POLITICO

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Canals, 41

La correspondencia á la Redacción  
Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.

## CONTINUA LA RENOVACIÓN

Parecía lo más presumible ocurriendo lógicamente, que al empuñar los liberales las riendas del poder en la localidad, se cambiaran las costumbres que siguieron en otras etapas de su mando y que ahora ya no presenciáramos atropellos personales por que la seguridad individual está garantida, ni presenciáramos tampoco polacadas electorales como aquella famosa del robo de los ocho colegios, que el año once tanto escoció á la conjunción republicano-socialista, que integraban Sansano y Vives, los dos apóstoles hoy del liberalismo ilícitano, pero nos hemos equivocado de modo lamentable.

Es cierto, lo declaramos paladinamente; la equivocación es rotunda y definitiva aunque tiene una explicación, porque para fundamentar el supuesto, tomábamos como base y antecedente la afirmación del colega sansanista y como en efecto, dicho periódico ha sufrido equivocación, aunque no quiera reconocerlo más que en el terreno privado, resulta que nosotros también nos hemos equivocado, al suponer en la actual dominación celo y pulcritud, elevación de miras y apartamiento de los moldes viejos.

¡Adios ilusiones! Con la miel en los labios nos hemos quedado, por que la renovación solo ha sido de boquilla.

¿Como habíamos de suponer, sino fuera por haber perdido la facultad de distinguir y hacernos cargo, que esta situación política fuera capaz de despojar de los puestos públicos de venta que siempre tuvieron en el Mercado honrados industriales, por el pecado gravísimo de negarle el voto para la elección del día 24?

¿Como habíamos de suponer, que exagerando la nota, se llegara á encarcelar á esos honrados industriales por defender sus derechos á los puestos que siempre ocuparon, y de los que solo el contratista podría privarles?

¿Como habíamos de suponer que fuera detenido y preso nuestro Director, por que pronunciara palabras de extrañeza ó protesta al presenciar la conducción á la cárcel de un vendedor del Mercado, despojado del puesto que disfrutó durante muchísimos años?

Es verdad; no podíamos suponer jamás que se llegara á este desenfreno de quijotismo mal entendido, cuya desaparición en este pueblo parecía haber sonado la hora, pero es por que la lógica que emplea don Tomás el Bravo radica en la fuerza de sus pulmones y sus campañas de moralidad resultan en sus labios un sueño estival, por no reparar que los pecados políticos enaltecen al pecador si los utiliza como lecciones para lo futuro.

Esos atropellos cometidos en el Mercado, evocaban estos días en nuestra memoria las palabras que pronunció al posesionarse de la Alcaldía y contrastándolas con sus acciones de ahora, las consideramos como vocábulos sin urbanizar ó como vulgares frases de acarreo, por que ni responden al fin de justicia distributiva en que aseguró inspiraría su conducta, ni tiende en esta á la extirpación de las viejas corruptelas en que todos los Alcaldes cayeron en vísperas de elecciones, él más que otros por haberlo sido más veces que todos.

Pedir el voto, suplicar el favor de que un elector vote por determinado candidato, es lo más corriente y admitido hasta que el perfeccionamiento de las costumbres políticas destierre esas prácticas preliminares del ejercicio del derecho de sufragio y baste al elector conocer la lista de candidatos para saber el programa que cada uno sustenta; pero ya que por desgracia tan lejos estamos de ese ideal de perfección, justo es exigir que sean las autoridades las obligadas en primer término á no dar ejemplos de impúdicos desahogos, aniquiladores de las virtudes cívicas, haciendo constantemente burlas á la prudencia del pueblo y convirtiéndose en políticos de pirotecnia, entusiastas del ruido y del humo para deslumbrar á las gentes y envanecerse á sí mismos.

Los que así proceden nunca alcanzarían un puesto en la *Columna Miliaria*, donde escribían los romanos los nombres de los héroes, de los justos y de los virtuosos, pero en cambio merecerán siempre los mayores anatemas de la indignación popular, por que nada existe más apropiado para caldear el ambiente de un pueblo, que verse escarnecido y vituperado por las injusticias y arbitrariedades de quien en el desempeño de un cargo ofi-

cial, debe inspirarse en el respeto al derecho de los ciudadanos.

Desdichados los pueblos que tienen al frente de la Alcaldía un espíritu inquieto y vehemente, perturbado por las pasiones políticas, que amordaza y encierra en la cárcel á los electores que le niegan el voto para los candidatos que patrocina y los priva de los medios con que antes se ganaban honradamente la subsistencia.

## Justicia y caiga el que caiga!

Nos ha parecido tan fuera de tono y de tan ridículo estilo, el contenido de las tres cuartas partes del último número de «La Libertad» que apesar de tratar con la mayor prudencia las réplicas á sus continuos ataques, nos vamos á permitir tocar con alguna más claridad y justicia las cosas en este número.

Es generalmente reconocido, que son muchos los que no han tomado nunca en serio las cosas del Sr. Sansano, pues las consideraron poco sólidas y ligeramente meditadas; pero al estado en que han llegado las cosas políticas, nos parece ha llegado también la hora de tirar de la manta, como vulgarmente suele decirse, y caiga el que caiga.

Una de las cosas del Sr. Sansano, que prudentemente permaneció bastante tiempo en la penumbra y la cual llegó la hora de poner al descubierto es la siguiente.

Cansado el dicho Sr. Sansano de darle vueltas á la política, desde los ideales más avanzados, á los más retrógrados, llegó un día en que, al parecer determinó sentar sus reales y mediante algunas concesiones y preeminencias, de antemano prometidas por el entonces jefe local del partido conservador, prometió formalmente sumarse con sus fuerzas á dicho partido.

Llegado el día oportuno en que el Sr. Canals visitó la capital se personaron en Alicante el jefe local y el Sr. Sansano para dar cima á sus planes.

Comunicados al Sr. Canals los deseos del dicho señor Sansano, aquél manifestó poca confianza en la voluble seriedad política de dicho señor Sansano, y se negó abiertamente á recibirlo.

Desde aquel día suponemos juró el dicho señor Sansano que-

rra de exterminio contra dicho Sr. Canals.

Explicada á grandes rasgos la causa de su implacable odio, pasemos á otra cosa.

El Sr. Sansano no ha caído todavía en la cuenta, que lo mismo que pensó, respecto á su actuación política el Sr. Canals, piensan, hace tiempo el Sr. Gómez y todos los suyos, cosa que debiera haber conocido dicho Sr. Sansano ó quizás lleve su plan oculto, como lo llevan los otros.

El Sr. Gómez, tiene entre cajas las ideas dominadoras de su *amigo postizo* y trata de sacar de ello el mejor partido posible, sin comprometerse gran cosa, y esto lo vamos á demostrar llanamente.

En estas últimas elecciones de concejales, el Sr. Gómez no hubiera intentado la anulación de los tres distritos, si en ellos solo hubieran triunfado los conservadores, pues sabía dicho señor Gómez, que con cinco concejales en el Municipio, habían marchado sin dificultad alguna los dieciocho meses de situación, pero lo que sí molestaba, era que el señor Sansano tuviera cinco concejales en el Ayuntamiento y sobre todo que estuviese él al frente, así fué que con la anulación de los tres distritos, no solo anuló algunos puestos á los conservadores, si nó que privó de tres puestos al Sr. Sansano dejándole á este con concejal y medio en acción. ¡Y esto que lo ven hasta los vices en política, no lo vé, ó finge no verlo el Sr. Sansano!

Y vamos á otro punto, que si se nos precisa lo podemos probar.

Se dice, que han producido ciertos disgustos en las filas liberales, la predilección dada al señor Sansano para disponer á su antojo y para sus amigos, de los cargos de pedáneos ó diputados del campo, pero á las quejas justísimas de algunos, han contestado lo mismo el Sr. Gómez que el Sr. Alonso, pero más este que aquel, que no hay más remedio que tener paciencia, hasta que pasen las elecciones, pues hasta entonces no es conveniente poner á raya á dicho señor, que no sueña más que con cargarse la representación política de Elche, sea esta la que sea, avanzada ó retrógrada.

Esperemos pues el desenlace de toda esta maraña política, que muchísimos la entienden y fingen no entenderla y todo se pon-

dra en claro. Y veremos si tuvo razón el Sr. Canals.

Aparte de esto, nos hace muchísima gracia oír á toda hora la anulación del partido conservador, como renovación de la política española, como si fuera la primera vez que con hombres de la política vieja, se forman partidos de la nueva política, dígame si no el propio don Manuel Gómez, de la rama carlista, después de la conservadora, hoy de la liberal y si apretaran las circunstancias de la republicana, ó de la socialista.

Los hombres son siempre viejos, lo que cambian es de ideas, y el que no ve esto, ó es tonto, ó es ciego ó se hace el ciego y el tonto.

Este es el mundo y esta es la política.

### Un telegrama del señor Dato

Para desvirtuar las afirmaciones que estos días han aparecido en la prensa de la capital sobre excisiones en el partido conservador y retirada de la candidatura de don Salvador Canals en las próximas elecciones de Diputados á Cortés, insertamos á continuación el telegrama del jefe ilustre del partido excelentísimo Sr. D. Eduardo Dato, dirigido á los correligionarios de Alicante.

Madrid 5-Febrero 918.

Manuel Curt.

Alicante.

Debidamente informado sobre hechos esa política, requiero á ustedes en nombre de la adhesión incondicional que me brindan á que desistan de actitud incompatible con tal adhesión y fruto sin duda de un apasionamiento momentáneo. Teniendo Salvador Canals todo mi afecto y mi confianza para la dirección del partido, en esa circunscripción, á su lado han de agruparse cuantos dentro de él quieran permanecer. A sí lo espera de patriotismo y convicciones de ustedes.

EDUARDO DATO.

Así es como se contesta mejor á las insidias pregonadas por los que atentan por todos los medios, á que no prospere la candidatura del señor Canals, única que en la circunscripción alicantina merece la confianza del partido.

Elche 7 Febrero 1918.

LA REDACCIÓN.

### JUSTICIA IGUAL PARA TODOS

El miércoles de la pasada semana tuvimos muchos el diagnóstico de

# BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL PESETAS 6.000.000  
RESERVA: PESETAS: 1.600.000  
CASA CENTRAL MADRID

## SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Alcey, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Olesun, Mazarrón, Orihuela, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

## BURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 18

presenciar un espectáculo que no dudamos el calificar de repugnante y feo, dada la categoría en que debería considerarse á quien cometió la imprudencia.

Se combinaron las cosas de una manera, que dos entierros cada uno de las parroquias de Santa María y del Salvador, y que conducían féretros de dos familias de muchas simpatías, llegaron á la Bajada del Riente de la Virgen al mismo tiempo.

Estando tributando el clero del Salvador los últimos resposos, en dicho sitio, llegó á la Plaza de las Barcas el clero de Santa María, y sin dar tiempo á que terminara aquel acto y á que la familia del finado despidiera el duelo, avanzó la cruz y el clero de Santa María, con el coche y acompañamiento del otro entierro, que también por las muchas simpatías llevaba tanto ó más acompañamiento que el primero, dando lugar á una gran confusión y á que los últimos resposos al segundo cuerpo, tuvieran que hacerse á mediados de la dicha calle, por estar todavía en su sitio el primer coche que esperaba á los que despidieron el duelo.

Procuran pues, por prudencia, no dar lugar á estos espectáculos repugnantes, que hacen muy poco honor á la respetable clase del clero.

### EL TIO CHIMO EL DESPERT

Caray tío Chimo, les ganés que teniem de vorelo.

Pos y aixó, que vos pasa?

Pasamos res, pero volíem enteramos á que van venir el dilluns aquella tropa de pedricars alicantins.

Home, alicantins no, aquells eren peixcaors de la política.

Pos sí van venir á peixcar, poc peix agarrarien en michá hora.

Pos per aixó sen anaren pront, per que conegueren el paño.

Y per què feren el xillar de la trona davant des ca Gómes en el pasce de Francés?

Per donar gust á Francés y á

Gómes, para que els achuen á sacar el diputat de la esquerra.

—¿Y que vol dir aixó?

—Pos que chuen en la surda, cafarro que tontos sou.

—Pos entonses per quina raó sel deixaren penchant del nas y sen anaren al Teatro Llorente?

—Perque aquella es la casa dels socialistes, y volien congrasiase en estos pa que els donen els vots, pero me crec que se quearan penchant del nas també.

—¿Entonses?...

—Entonses... no me amoleu mes, que si no vos tragaren soles les hores de charrete y vosatros que voleu?

—Pos preguntarli si votaran en estes votaes á Canals.

—Home segóns diu Sansano en el seu periodic no, pero á Sansano li pasará com aquell ferraor, que ferrant, ferrant, pergué el ofisi. Ell sempre se creu que hu sap tot y se lleva unes planches!

—Home com ti tant de llaurar de la segua banda.

—Pos lo que toca en la festa del reparto y dels diputats no se conegué en res, perque venint tots els que ti en dos parties, en haurien mes dels que vingueren, conque no sé quin negoci faria.

—Y diga osté tío Chimo, pues per que li han donat á ell el dret pa que mosatros fem el repartiment dels pagaments.

—Per que els que manen saben que es un tonto devant y donantli á ell eixe enreó, se saquen de damunt eixe gavarro y el obliguen á ell, pa que fasa la forsa pa que el paguen y si algú chilla, se el evien al seu amo.

—¿A quin amo?

—A Sansano, home, á Sansano, no diu ell que es el amo dels llauradors?

—Pero si ara se arribará á engañar em alto de no manaran mes.

—Pos se quearia tan fresco, pps no se ha engañat poques voltes! Ell en pega sempre dos en el clar y trenta en la ferradura, pero nada, avante! y els que el coneixen se riguen.

Tío Chimo, hara no se pot parlar mal del Alcalde, gusté sap que na pedra mes hermosa mos posa en les carriles fonde?

—Bona y de profit, com á que en posará lo manco tres voltes al añ, á sent cincuenta pesetes ca volta noranta duros.

—¿Y en ha de posar tres voltes?

—Y si no en posa mes, per que estaran batent els animals! ¿pós que tú no has vist, que per ahon pasen carros tota la pedra se ha convertit, en pentura de ócre molgut?

—¡Hola! ¿que busca en esta casa esta comisió de fabricants?

—Pos mire, mos pasa una cosa que encara que lo que pensem mos pareix asertat, ham pensat consultar en voste, com á home practic y vore lo que opina.

Es el cas que en moltes ocasiones ham tengut que tratar coses del ofisi en els obreros; estos mos demanen una entrevista para acordar alguns punts del ofisi.

Mos chuntem les dos comisions y cuant tenim arreglat el asunt á gust y conformes les dos parts, mos diguen que si no consulten en els que els han enviat, no poen donar per arreglat el asunt. ¿Que mos diu osté sobre el particular?

—Pos dos coses y les dos son vitat. La primera, que els obreros saben, com hu sap tot el poble, que aixi com el noranta per sent dels obreros están fets una piña, els cuarenta ó cincuenta mestres espardeñers, esteu per baix má fent vos la guerra á la sordina, y rient vos del pobre que cau en desgrasia.

De manera, que lo primer es chuntavos y fervos forts y lo segón, no tindre ninguna entrevista en la que els enviats no porten poders autorisats pa tratar. Si no feu les dos coses, ells units y vosatros desmarranchats, se riuran sempre.

—Está bé la lliació, y prometem que hu farem com voste opina. ¿Con que se li deu algo?

—Homens ¿si tingueren hous? faria costra; pero aixó ara va molt escas.

—Ande, conque, adios y hasta el atra.

—Van condios cavallers.

### NOTICIAS

Según nuestras noticias, para el día 18 de los corrientes debutará en el teatro Kursaal, la compañía cómica-dramática Gloria Torrea.

Probablemente dará dos funciones poniendo en escena el lunes «El Rayo» y el martes 19 el notable drama «Hamlet».

En el próximo número daremos más detalles.

La viuda y familia de el pobre Juan Leguey Hernández, nos ruega encarecidamente demos las más expresivas gracias no solo á los numerosos amigos que la compañía con el pobre Juan ten su entierro, sino á los que en su tocero organizaron la fundación de teatro en su beneficio, y al numeroso público que auxilió la dicho acto de caridad.

ELCHE: Imp. de P. Rizo, Canalejas, 1

representación que ostenta el amo D. Manuel y con toda su

busquen?

—Está aquí el tío Pan?

que si com casi sempre hu feu aneu

ca con mayor fuerza el asunt